

Creo que ese cambio de posición no habría ocurrido, pero en diplomacia, sobre todo en un país vulnerable como Chile, no se puede afirmar con certeza absoluta. Que las instrucciones fueron consecuencia de una convicción personal mía, si que lo puedo asegurar. Para complementar la historia de Oscar Pinochet quiero dejar constancia que consulté privadamente a nuestro "maestro", don Julio Escudero, antes de tomar una decisión que resultó tan decisiva.

El libro de memorias de Pinochet de la Barra es también una excelente guía de la historia de la cuestión antártica, a partir de las negociaciones con Argentina de 1907-1908 y de las nuevas negociaciones con Argentina durante la II Guerra Mundial.

La diplomacia chilena necesita testimonios veraces de profesionales diplomáticos como éste, para enriquecer el conocimiento y la experiencia histórica de la política exterior.

Mario Valenzuela Lafourcade

Memorias Diplomáticas

72 CF
5276

20

Senor Director:

Escrito estas notas todavía bajo la impresión de la lectura de "Medio Siglo de Recuerdos Antárticos" de Oscar Pinochet de la Barra.

Encuentro en su testimonio un homenaje a conductas diplomáticas que no deben perderse, y a las personalidades que las promovieron. Tanto unas como otras deben resaltarse para las generaciones futuras, si es que Chile desea mantener y acrecentar su influencia y su prestigio exterior utilizando las experiencias históricas.

En lo personal, el testimonio de este colega de muchos años de Cancillería, refuerza mi convicción de que es necesario contribuir a recrear ese sentido histórico, tan presente en el siglo XIX en Chile, aun cuando ahora las decisiones son más complejas y requieren mucha especialización, como lo prueba este libro.

Me ha dado gran satisfacción apreciar en su perspectiva histórica global las instrucciones que le envíe en octubre de 1972, cuando en parte a mis instancias fue designado por el gobierno como delegado titular a la histórica Séptima Sesión Consultiva Antártica, en Wellington. Comprendo ahora que el cumplimiento obstinado de esas instrucciones que le envíe como Director General de la Cancillería, por parte de un profesional excepcionalmente capaz, fueron decisivas para que casi veinte años después se declarara la prohibición, por cincuenta años, de la explotación de los recursos minerales de la Antártida.

Doy importancia a este aspecto de una larga y fascinante historia porque el autor señala el papel decisivo de su voto en Wellington en 1972, destacando en el texto y en la tapa posterior del libro: "Yo no sólo estaba cumpliendo instrucciones, sino convencido del momento crucial que vivía el sistema. De un sí o un no dependía la posibilidad de un suceso. ¿Por qué no solicitaba nuevas instrucciones a Santiago? Se los voy a confesar inmediatamente: ¡porque corría peligro de que me las dieran!"

Memorias diplomáticas [artículo] Mario Valenzuela Lafourcade.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valenzuela Lafourcade, Mario, 1927-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Memorias diplomáticas [artículo] Mario Valenzuela Lafourcade.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile